

C'est au jésuitisme, diront les auteurs du "Tableau," qu'il faut attribuer ce défaut de succès. Mais tournez les yeux vers le Nouveau-Brunswick et vers plusieurs des états de l'Union, pour examiner les succès des religieux dans leurs fondations richement dotées pour le même objet ; et avouez franchement que leurs efforts pour obtenir le même résultat ont été constamment nuls.

Mais combien d'hommes rouges ont été conquis de nos jours à la civilisation par nos philanthropes ? Cette dernière observation, cet argument invincible, décide sans retour la question en faveur des missionnaires catholiques, et ferme la bouche à tous leurs détracteurs imprudens.

Avant de quitter les jésuites, ces hommes justement célèbres, que nous-mêmes avons vus de près et admirés, citons en leur faveur quelques témoignages non-suspects. Notre but est de confondre une fois pour tout la noire perfidie, et de réduire au silence leurs éternels détracteurs. Diderot, J. J. Rousseau, Lalande : mais quels noms que ceux-là ! s'écrie le lecteur étonné !— Oui Diderot, J. J. Rousseau et Lalande l'astronome, ont été les défenseurs des disciples de S. Ignace, et ces noms valent bien ceux que pourrait leur opposer le "Tableau." Diderot refusa des offres d'argent qui lui furent faites à condition qu'il écrirait contre ces illustres persécutés.— J. Jacques écrivit à M. de Beaumont : " On a sévi contre moi ... pour n'avoir point voulu prendre la plume contre les jésuites, que je n'aime pas, mais dont je n'ai point à me plaindre, et que je vois opprimés." Mais écoutons dans un profond silence Lalande. " ... Non, l'espèce humaine a perdu pour toujours, et ne recouvrera jamais, cette réunion précieuse de vingt mille sujets, occupés sans relâche et sans intérêt de l'instruction, de la prédication, des missions, des conciliations, des secours aux mourans, c'est-à-dire, des fonctions les plus chères et les plus utiles à l'humanité.

" La retraite, la frugalité, le renoncement aux plaisirs, faisaient de cette société le plus admirable assemblage de science et de vertu. Je les ai vus de près ; c'était un peuple de héros pour la religion et pour l'humanité : la religion leur donnait des moyens que la philosophie ne fournit pas.

" ... Deux ministres Cavalho (le marquis de Pombal en Portugal) et Choiseul (en France) ont détruit sans retour le plus bel ouvrage des hommes, dont aucun établissement sublunaire n'approchera jamais, l'objet éternel de mon admiration, de ma reconnaissance et de mes

" regr  
" Boulo

La  
nous t

On y

" des

" fille

Not

simple

vrir d

bévue

pour

messi

leque

tion

passi

mais

" Tab

ce co

cent

mem

il pas

hono

nous

coup

M

mot

" p

" v

" S

les p

ouv

nê

livr

gen

leu

I

don

Ca

pu

qu

les

inc

fa

be

qu